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Le Général Séyi Mèmène n’est plus:
LLeess  FFAATT  eett  llee  TTooggoo  pplleeuurreenntt

uunn  ggrraanndd  hhoommmmee
L'information est tombée

samedi dernier. Le Général Seyi
Mèmène a tiré sa révérence.
Selon les informations qui nous
sont parvenues, l'ancien Ministre
de l'intérieur et Vice-Président
de la Confédération Africaine
de Football (CAF) est décédé
des suites d'un Accident
Vasculaire Cérébral (AVC).

Le Général Seyi Mèmène
qui s'en est allé aujourd'hui à
l'âge de 82 ans, a été de son
vivant, Major de l'Armée togo-
laise, Président de la
Fédération Togolaise de
Football (FTF) et Président du
Comité de normalisation de
cette même Fédération. Seyi
Mèmène a fait ses premières

armes en tant que militaire
dans l'armée coloniale fran-
çaise avant de gravir les éche-
lons dans les Forces Armées
Togolaises.

Avec sa disparition, c'est
l'Armée togolaise et le Togo
qui pleurent un grand homme.
Il restera à jamais gravé dans
les mémoires collectives…

Selon l'annonce faite par la
famille, le Général Mèmène

sera inhumé à son domicile à
Komah Sokodé le samedi 28
Novembre 2020 à 9 h. Que
son âme repose en paix.

La Rédaction de Nouvelle

Opinion présente ses condo-
léances à toute la famille
éplorée.

La Rédaction

Feu Général Séyi Mèmène

Au nom de la famille Mèmène, monsieur Issa
Samarou a le regret de vous annoncer officielle-
ment le décès du Général  Seyi  Mèmène survenu
à l'âge de 82 ans très tôt dans la matinée de
samedi 21 Novembre 2020 au CHU Sylvanus Olympio à Lomé.

L'enterrement aura lieu à son domicile à Komah Sokodé le samedi 28
Novembre 2020 à 9 h.

Pour les salutations d'usage, maisons mortuaires/à Lomé domicile
Général  Séyi  Mèmène, sis à Casablanca non loin du Bar Camionnette, et
à Sokodé, face camp militaire 23 ème BIM.

AANNNNOONNCCEE     
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Emmanuel Macron dresse un bilan sur ses actions en relation avec l'Afrique :
AAggbbééyyoomméé  KKooddjjoo  ttrroouuvvee  mmaattiièèrree  àà  ppoolléémmiiqquueerr

Le Président Français
Emmanuel Macron a accordé
une interview à notre confrè-
re ''Jeune Afrique'' le 16
novembre dernier. Cet entre-
tien a été une occasion pour
le plus jeune président
Français de la IV République
de dresser un bilan de ses 3
ans passés à l'Elysée principa-
lement sur le continent noir.
Un large éventail de sujets
tels que l'image de la France,
la caricature de Mahomet, le
Sahel, le Franc CFA et surtout
la réélection des Présidents
Ouattara et Condé à la tête
de leur Etat respectif.

Le bilan de son action en
relation avec l'Afrique lui a
également permis de donner
son point de vue sur l'actua-
lité politique. Pour Emmanuel
Macron, la situation est
grave en Guinée. Si Macron
regrette amèrement que le
Président Alpha Condé ait
modifié la constitution uni-
quement pour pouvoir
gagner le pouvoir, a contra-
rio concernant la situation en
Côte d'Ivoire, il estime que
la France n'a pas à donner
des leçons. Le Président
Français pense que le rôle
de la France, c'est d'en
appeler à l'intérêt et à la
force qu'a le modèle démo-
cratique en Afrique. " Penser
vraiment qu'Alassane
Ouattara s'est présenté par
devoir à la présidentielle
alors qu'il ne voulait pas " a-
t-il déclaré devant notre
confrère Jeune Afrique.

Cette sortie médiatique
d'Emmanuel Macron continue
de susciter commentaire au
sein de l'opinion africaine.
Dans le giron politique au
Togo, cette interview du
Chef de l'Etat français
donne toujours matière à
polémique. Agbéyomé
Kodjo, le candidat de la
DMK à la dernière élection
présidentielle du 22 février,
a pris en aversion la sortie
du Président Français
Emmanuel Macron. Et pour
cause, Emmanuel Macron au
cours de cette longue inter-

view ne s'est pas prononcé
sur la situation politique
togolaise.

Lorsque dans sa réaction,
le président autoproclamé
parle du ''braqueur qui a
confisqué la victoire du peu-
ple persécute le réel vain-
queur qui est obligé de vivre
dans la clandestinité'',
pense-t-il que Macron va
descendre aussi bas pour
aborder ces sujets inutiles ?
Macron est un Président qui
respecte les institutions de la
République. Il sait que la
page de l'élection présiden-
tielle du 22 février au Togo

est définitivement tournée.
Les agitations d'Agbéyomé
Kodjo sont stériles au point
que Macron en légaliste
reconnaît que tant que la
DMK n'a pas pu réunir une
seule preuve, la victoire
appartient à Faure
Gnassingbé. A quoi bon
revenir encore sur ce scrutin
qui est déjà clos ? D'ailleurs,
le Président Français est très
tranché sur la question. Ce
n'est pas à la France de
donner des leçons de démo-
cratie ou de bonne gouver-
nance à notre pays. A partir
du moment où le Togo a

accédé à la souveraineté
internationale avec le choix
de la démocratie, seules les
institutions sont habilitées à
trancher en matière électo-
rale et non une quelconque
puissance étrangère.
Qu'attend Agbéyomé du
Président Macron ? Qu'il
vienne annuler le scrutin pré-
sidentiel du 22 février der-
nier sur la base des sautes
d'humeur du candidat de la
DMK ? Agbéyomé est des-
cendu trop bas pour croire à
une telle option de la part
de la France.

Depuis son accession à la

tête de l'Etat Français
Macron a balisé la voie aux
peuples africains de s'expri-
mer librement à travers les
urnes pour élire leurs diri-
geants. L'interférence de la
France dans les affaires
intérieures dans les pays
africains n'est plus de mise.
Tant que le peuple a fait un
choix éclairé en votant mas-
sivement pour Faure
Gnassingbé, Agbéyomé
Kodjo ferait mieux de se fier
aux qu'en dira-t-on au lieu
de continuer ses jérémiades
absurdes.

Nouvelle Opinion 

Emmanuel Macron Gabriel Messan Agbéyomé Kodjo       

Les choses sérieuses vont
commencer en ce qui
concerne le budget 2021.
Le texte a été soumis au
parlement au lendemain de
son adoption en conseil de
ministres et fera l'objet
d'examen au niveau de la
commission des finances
lundi 23 novembre à appris
l'opinion.tg.

Il passera en plénière
dans le mois de décemb-
re.

Le budget qui ressort du
projet de la loi de finan-
ces 2021 est projeté à
1.521,6 milliards en char-
ges et ressources contre
1.638 milliards dans la loi
de finances rectificatives

2020, soit une baisse de
7,1%.

Ce budget 2021 sera
orienté vers les priorités
sociales avec une hausse
de 10,8% par rapport à
l'année dernière avec
445,1 milliards. Ceci en
lien avec les contraintes
liées à l'épidémie de
coronavirus.

Nous y reviendrons!

Finances /Budget 2021 : 
Le  projet  franchira  un
nouveau  pas  ce  lundi

Sani Yaya, ministre de l’Economie et des finances
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Présenter le plan opération-
nel de la gestion de la transhu-
mance 2020, faire le bilan des
résultats des activités de la
dernière campagne et procé-
der à la révision des textes, tel
était le but visé par une ren-
contre des acteurs de la trans-
humance tenue du 19 au 21
novembre 2020 à Kara, dans
la préfecture de la Kozah.
Cette réunion a été organisée
par le Comité National de la
Transhumance (CNT).

D'entrée de jeu, le CNT
s'est réjoui des efforts
consentis par les acteurs.
Ceci a permis de limiter les
dégâts selon le comité mais
le bilan de 2020 interpelle
plus d'un quand on sait le
pays a enregistré 12 pertes
en vie humaine et 130
dévastations de champs.

Face à cette situation, le
ministre Yark Damehame de
la Sécurité et de la
Protection Civile a saisi cette
occasion pour lancer un
appel pressant aux acteurs.
Le Général Yark Daméhame
a donc invité tous les acteurs
à assumer leurs responsabili-
tés pour une gestion plus
apaisée des campagnes

prochaines.
" 12 morts, c'est trop pour

notre pays " s'est-il indigné.
Antoine Lékpa Gbégbéni,
Ministre de l'Agriculture, de
l'Élevage et du
Développement rural, quant
à lui a invité les acteurs à
maintenir les mesures pour
réduire les dégâts.

Le ministre Gbégbéni a

reconnu la lourde responsa-
bilité qui revient à chacun de
prendre des mesures syner-
giques afin de limiter les
dérives constatées.

" Je vous félicite pour le
travail abattu sur le terrain
et les résultats engrangés au
cours de cet atelier pour un
avenir plus prospère de la
transhumance en communi-

Le vendredi 13 novembre
dernier, Charles Kokouvi
Gafan, le président de
Eurocham Togo, a présidé de
façon solennelle l'Assemblée
Générale Mixte
(Extraordinaire et ordinaire)
de la chambre de commence
Européenne au Togo.

Cette rencontre statuaire
de la communauté d'affai-
res européenne au Togo a
eu lieu sous la houlette de la
TEAM EUROPE au Togo qui

est constituée de la déléga-
tion de l'Union européenne
(UE), de l'Ambassade de
France et l'ambassade
d'Allemagne.

A l'ouverture de la réuni-
on, le président Charles
Kokouvi Gafan, a reconnu
que de cette première
année d'exercice a été très
positive en dépit des défis.
Il a précisé également que
les activités sont grandes et
énormes, renforcent ainsi la
chambre dans son rôle de

déclencheur des investisse-
ments européen au Togo, et
remercie ainsi tous les mem-

bres qui étaient présents à
cette assemblée générale.

La Rédaction

quant, en collaborant
davantage" a-t-il déclaré.

Ces travaux de Kara qui
ont duré trois jours ont per-
mis de faire plusieurs
recommandations pour la
campagne prochaine. Il s'a-
git entre autres de comman-
diter une étude approfondie
sur l'étendue des espaces,
de revoir la disponibilité en
fourrages et en eau.

Il en est de même pour
l'acquisition des domaines
pour les zones d'aménage-
ment de production bovine
(ZAPB) conformément au
code foncier domanial en
vigueur au Togo, la mobili-
sation des ressources pour
assurer le fonctionnement et
la pérennité des aménage-
ments pastoraux et infras-
tructures agropastorales sur
les territoires, l'implication et
l'inter professionnalisation
dans la gestion de la trans-
humance, la prise en compte
de l'activité agropastorale
dans les documents straté-
giques (Plan de
Développement) des
Communes pour un meilleur
développement socio-éco-
nomique des territoires.

Rappelons qu'une somme
de 9 699 800 FCFA a été
versée aux victimes de la
transhumance pour la ges-
tion de 2020.

Lynda Dalikou

Gal Yark Damehame                                                          Antoin Lékpa Gbégbéni

Charles Gafan

Transhumance au Togo : 
LLeess  mmiinniissttrreess  YYaarrkk  DDaammeehhaammee  eett  AAnnttooiinnee  GGbbééggbbéénnii

iinnvviitteenntt  lleess  aacctteeuurrss  àà  uunnee  ggeessttiioonn  pplluuss  aappaaiissééee

L'assemblée générale mixte de la chambre européenne de commerce au Togo :
CChhaarrlleess  GGaaffaann  aa  pprrééssiiddéé  llaa  rrééuunniioonn  
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Bassar : PPhhiilliippppee  KKookkoouu  TTcchhooddiièè  ppoossee  llaa  pprreemmiièèrree  ppiieerrrree
ppoouurr  llaa  ccoonnssttrruuccttiioonn  dduu  bbââttiimmeenntt  ddeess  IImmppôôttss  

Offrir un cadre accueillant,
convivial accessible, innovant
tout en favorisant l'émergence
d'une culture fiscale  à travers
tout le Togo est l'objectif pour-
suivi par l'Office Togolais des
Recettes (OTR). Un objectif qui
se traduit aujourd'hui par  la
construction de bâtiment  dans les
villes de l'intérieur du pays.

Après l'inauguration du bâti-
ment de contrôle préfectoral de
Cinkassé, frontière nord du
pays, le Commissaire Général
de l'OTR, Philippe Kokou
Tchodiè a procédé le jeudi 19
novembre à la pose de la pre-
mière pierre pour la construc-

tion d'un autre  bâtiment de
contrôle préfectoral des impôts
à Bassar.

Pour ce bâtiment de contrôle
préfectoral de Bassar qui est en
gestation, le but c'est d'offrir

selon les premiers responsables
de l'office  un espace institution-
nel qui va symboliser la présen-
ce de l'OTR dans la préfecture
d'une part, et maintenir le cap
de l'amélioration de la qualité

de ses services d'autre part.
Que ce soit au niveau de

Cinkassé ou Bassar, les respon-
sables de l'OTR ont profité de
la circonstance pour sensibiliser
les contribuables au civisme fis-

cal. Une sensibilisation qui s'est
déroulée dans le strict respect
des mesures barrières de lutte
contre la pandémie de
Coronavirus.

Elom

Pose de la première pour la construction du bâtiment de contrôle à Bassar Coupure du ruban pour l’inauguration du bâtiment de contrôle des Impôts à Cinkassé.

Chap y'a pas match !

Longtemps sollicitées sur le
marché par sa clientèle, les
boissons gazeuses de la
Société Nouvelle de Boissons
(SNB)  sont enfin disponibles
sur l'ensemble du territoire
national. Du nom de Chap y'a
pas match !, cette nouvelle
gamme de boissons fera par-
ler d'elle sur le marché. Il s'a-
git de Chap citron-cola, Chap
cocktail et Chap Limonade
tous disponibles en version 50
cl, 33 cl et en canette.

Selon  le directeur marke-
ting de la SNB, la question
qui leur a été posée  sur le
terrain souvent, que ce soit à
Lomé ou à l'intérieur du pays,
est à quand les sucreries
Djama.

Et comme l'on peut le cons-
tater, il n'y en aura pas cette
fois-ci de sucrerie Djama
mais plutôt le Chap y'a pas
match ! La SNB met le cap
sur les boissons gazeuses qui
feront du bien aux consom-
mateurs surtout en ces fêtes
de fin d'année.

Ces trois produits sucriers
qui viennent s'ajouter à
Djama Pilsner et Djama
Lager, annoncent déjà les
couleurs de la fin d'année
2020.

C'est dire aujourd'hui qu'a-
vec  la sortie de ces boissons
gazeuses, la SNB répond une
fois encore aux attentes de
ses potentiels  consomma-
teurs qui vont faire augmen-
ter la liste de ceux qui savou-

rent déjà les produits Djama
sur le marché.

Pour les premiers respon-
sables de cette société, c'est
d'arriver à conquérir le mar-
ché national et international.
Au prix de 350 FCFA et 200
FCFA sur le marché, ces bois-
sons gazeuses à savoir Chap
citron-cola, Chap cocktail et
Chap Limonade, représen-
tent 80% des ventes, selon
les premiers responsables de
la SNB.

Elom

LLaa  nnoouuvveellllee  ggaammmmee  ddee  bbooiissssoonnss  ggaazzeeuusseess  ddee  llaa  SSNNBB

Traitement des eaux usées de la SNB :
LLeess  mmiinniissttrreess  KKooddzzoo  AAddééddzzéé  eett  FFoollii  BBaazzii

ss''aassssuurreenntt  dduu  ttrraavvaaiill  ffaaiitt  ssuurr  llee  ssiittee
Le lundi 16 novembre der-

nier, la Société Nouvelle de
Boissons (SNB) a accueilli
dans ses locaux à Adétikopé
le ministre du commerce
Kodzo Adédzé et son collè-
gue de l'environnement, Foli
Bazi Katari. L'objectif de
cette visite est de  voir com-

ment se déroule les activités
au niveau de la SNB et de
comprendre le traitement des
eaux usées après production.

Accueillis par les premiers
responsables de la société,
les deux membres du gou-
vernement ensemble avec

les responsables de la SNB
ont eu à échanger sur le
mode opératoire de la SNB
en terme de boissons. Un
mode opératoire qu'ils n'ont
pas manqué d'apprécier.
Après les échanges, ils ont
tour à tour visité la section
production et traitement des

eaux usées. Par rapport à
toute la chaîne de produc-
tion, les ministres ont salué
tout ce qui ce fait comme
travaux au sein de cette
société.

Au niveau du traitement
des eaux usées, service situé

La délégation ministérielle échangeant avec les responsables de la NSB

Visité guidée dans les locux de la SNB Suite à la page 6
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SCANTOGO/Procédures d'acquisition de terrains et d'indemnisation de biens :
JJeeaann  AAddoolleehhoouummee  ssiittuuee  ll''ooppiinniioonn  

Depuis un mois, SCAN-
TOGO, membre du
Groupe Heidelberg
Cement fait face à un pro-
blème foncier qui est mal
interprété  par certains
journaux de la place. Ce
problème porte sur des
parcelles de terre à
Sikakondji. Face à cette
situation, SCANTOGO a
bien voulu apporter plus
d'éclaircissements, afin de
mieux situer l'opinion sur
cette affaire qui semble
ternir l'image de la société
et de son directeur général
Eric Goulignac.

C'est ce qui justifie la
sortie médiatique des
premiers responsables de
ladite société le jeudi 19
novembre à Tabligbo,
localité située à 80 km au
nord-est de Lomé.

Selon Jean
Adolehoume, directeur
administratif de SCAN-
TOGO, c'est un problème
de comptage de biens
avec des demandes d'in-
demnisation.Des deman-
des qui selon lui, n'étaient
pas légitimes ni justifiées.
Si des gens s'agitent
aujourd'hui autour de ce
problème c'est dire qu'ils
ne maitrisent pas les réali-
tés de terrain.

Selon les explications
des premiers responsa-
bles de la société, cer-
tains exploitants malhon-
nêtes  retournent sur les
terrains qu'ils ont déjà
loués et pour lesquels ils
ont déjà encaissé l'argent
pour mettre en terre de
nouveaux plants.

Des plants sur lesquels
ils demandent encore à la
société de prendre en
compte dans le comp-
tage. Outre cette situation
regrettable, les premiers
responsables expliquent
que des cas de corruption
se présentent sur les lieux.
Les sources sûres et dignes
de foi indiquent qu'il arri-
ve parfois où ces esprits
malhonnêtes  comptent

des plantes au-delà de ce
qui est prévu et procèdent
aussi à l'établissement des
procès-verbaux fraudu-
leux, même pour ceux qui
ne sont pas des exploi-
tants. " Pour ce faire, les
dossiers sur cette affaire
sont pendants au tribunal
" a fait comprendre les
responsables de la socié-
té.

Pour Jean Adolehoume,
le fond de la procédure
d'indemnisation des biens
du groupe Heidelberg
Cement et de SCANTO-
GO est très clair et
transparent.

Par rapport à la
démarche qui se fait sur
le terrain, les responsa-
bles qui sont chargés, font
tout d'abord l'identifica-
tion des terrains, des pro-
priétaires et ensuite ils
procèdent à l'indemnisa-
tion de la superficie et
des biens. C'est sur cette
base de gestion du fon-
cier que 32 hectares ont
été achetés. Lieu  où sont
implantées l'usine et les
cités.

C'est cette même ges-
tion qui selon le directeur

a servi à louer les terrains
sur une période de 5 ans
et à indemniser les plan-
tes qui sont sur lesdits ter-
rains. De 5 francs CFA en
2014, le m² du terrain est
loué depuis mars 2019 à
6,5 francs CFA.

Dans les propos du
directeur administratif de
SCANTOGO, il ressort
qu'il y a parfois des pro-
priétaires qui ne sont pas
des exploitants, mais qui
prennent l'argent de la
terre et l'exploitant prend
celui des biens. Au niveau
des biens, d'aucuns pen-
sent que plus les person-
nes sont nombreuses, plus
l'argent aussi sera consé-
quent. Une imagination
que le directeur adminis-
tratif de SCANTOGO
trouve fausse. Ce qui se
fait réellement sur le ter-
rain selon lui, est que les
biens sont indemnisés
quelque soit le nombre
des personnes qu'ils consi-
dèrent comme exploitant.
Notons qu'à travers les
propos de Jean
Adolehoume, directeur
administratif de SCAN-
TOGO, les procédures

que met en œuvre la
société dans l'acquisition
de terrains et d'indemni-
sation de biens, notam-
ment les plantes sur les
terres, sont basées sur les
normes de la Société
financière internationale
(IFC). Aussi a-t-il affirmé
que  toutes les sociétés qui
ont pour matière premiè-
re la terre au Togo,
SCANTOGO fait partie
des sociétés qui ont les
meilleures procédures
d'acquisition des terres et
d'indemnisation de biens.
De par les explications
qui ont été données par
Jean Adolehoume, l'on
comprend aisément que
la société a été au-delà
de ses actes. Car en ache-
tant une partie des terres,
celles qui abritent les
installations de l'usine
mais également la cité
des travailleurs de la
société, elle a pris soin, en
plus du versement des
coûts d'achat des terrains,
de trouver aussi d'autres
terres de remplacement à
ces propriétaires terriens.
Et pour ce qui est des
exploitants, il en ressort

également que ces der-
niers ont eu droit à la juste
indemnisation de leurs
biens qui ont été recensés
mais aussi, qu'il leur avait
été accordé de récupérer
et repartir avec ces biens
qui en principe deve-
naient la propriété de
SCANTOGO.

Pour ces gens qui pen-
sent que SCANTOGO est
dans des difficultés avec
les populations à la base,
Joseph Gomado respon-
sable en charge de la RSE
les répond en disant qu'ils
se trompent car le souci
c'est plutôt avec un grou-
puscule d'hommes. Pour sa
part, la société est dans
de bons termes avec les
populations qui d'ailleurs
s'organisent  pour détec-
ter ces fauteurs de trou-
bles.

Rappelons que cette
responsabilité sociétale, a
d'ailleurs permis une très
bonne cohabitation avec
les populations vue les
réalisations sociales faites
ici et là dans les commu-
nautés environnantes du
lieu du site minier.

Elom

La table lors de la rencontre Jean Adolehoume, Directeur administratif de SCANTOGO

Traitement des eaux usées de la SNB :
LLeess  mmiinniissttrreess  KKooddzzoo  AAddééddzzéé  eett  FFoollii  BBaazzii

ss''aassssuurreenntt  dduu  ttrraavvaaiill  ffaaiitt  ssuurr  llee  ssiittee
à quelques mètres  de la
production, des explications
ont été fournies à la déléga-
tion ministérielle par les
responsables en charge des
opérations.

Selon Alexandre
Kabyézim directeur de la
production, les déchets issus

des activités de la brasserie
sont bien traités selon la
norme environnementale.

Pour les résidus du Malt, ils
sont convoyés vers les éle-
veurs qui à leur tour les utili-
sés comme aliments.

Il a également signifié que
les eaux usées subissent un
traitement au niveau de la

station aérobique (installée
au sein de l'usine) avant de
se déverser dans un bassin
de rétention non loin de l'usi-
ne ou carrément dans le
fleuve Zio. Comme la SNB
est cette société qui veut
répondre à la norme sanitai-
re, les eaux usées sont  ainsi
testées par les laboratoires

qui confirment qu'elles sont
sans danger pour le sol et le
bétail ainsi que les autres
espèces animales.

Il faut dire qu'à travers
cette visite, les ministres ont
été rassurés sur le travail qui
ce fait en amont et en aval.

Elom

Suite de la page 5
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Ce lundi 23 novembre
2020, démarre dans la
capitale togolaise, une
consultation entre le Togo et
l'Allemagne. Depuis des
années, ces deux pays
entretiennent de très bonnes
relations sur plusieurs plans.
Durant deux jours, les auto-
rités de ces deux pays éva-
lueront cette coopération
germano-togolaise qui
continue par engendrer des
résultats positifs dans plu-
sieurs secteurs. Lors de ces
consultations, il sera égale-
ment question de renforcer
davantage l'axe Lomé-
Berlin pour le bonheur des
populations togolaises.

Aujourd'hui, l'Allemagne
a eu à réaliser plusieurs
projets dans les secteurs
de l'agriculture, de l'em-
ploi des jeunes, de la
décentralisation et de la
gouvernance locale. Eu
égard aux actions accom-
plies au Togo pour le bien-

être des populations,
l'Allemagne ne compte pas
s'arrêter là. C'est ce qui
justifie la tenue de cette
consultation qui s'ouvre ce
matin à Lomé.

Du 23 au 24, les autori-
tés réfléchiront et échan-
geront sur le " développe-
ment durable économique
". Un thème qui permettra
aux deux parties de jeter
un regard sur la coopéra-
tion qui lie l'Allemagne et
le Togo et voir les perspec-
tives d'avenir en ce qui
concerne les projets en
cours et ce qui reste à
faire en faveur des popu-

lations.
Signalons au passage

que plusieurs programmes
sont réalisés sous la houlet-
te de la GIZ pour la
coopération technique
alors que la KFW  s'inté-
resse plus à la coopération
financière. Par rapport à
ces programmes, qui ont
véritablement impacté le
quotidien des Togolais, l'on
peut retenir la décentrali-
sation, la gouvernance
locale, la santé, l'approvi-
sionnement, l'extension de
l'énergie électrique et
aussi l'interconnexion élec-
trique.

Comme de nos jours la
jeunesse se retrouve au
centre du développement
de chaque pays,
l'Allemagne à travers ces
programmes, a eu à pen-
ser à cette jeunesse à
laquelle le gouvernement
togolais est plus rattaché.
Ainsi des programmes de
formation technique et
professionnelle ont été
exécutés à son intention.
L'autre problème qui cons-
titue un véritable souci
pour cette jeunesse, est la
recherche du financement.
Un financement qui freine
le développement de nom-
breux jeunes qui désirent
s'installer pour leur propre
compte.

Face à ce souci majeur,
l'Allemagne n'a pas man-
qué de jouer sa partition
en offrant d'énormes pos-
sibilités de financement
des plans d'affaires pour
les jeunes. Les centres et
maisons des jeunes en est

une parfaite illustration.
Intéresser par cette initiati-
ve, l'Allemagne compte en
construire davantage avec
des équipements adé-
quats. Ceci dans le cadre
de son partenariat avec le
Togo.

Notons que le Togo s'est
lancé, il y a de cela
quelques mois, dans le pro-
cessus de la décentralisa-
tion avec l'élection des
conseillers municipaux.
Aujourd'hui, ce processus
fait bouger presque toutes
les communes du Togo.
Pour ce faire, l'Allemagne
à travers cette même
coopération s'engage à
accompagner le Togo pour
que ce processus soit une
réussite totale. Pour les
autorités allemandes, la
décentralisation et la
bonne gouvernance sont
importantes pour le déve-
loppement de toutes les
localités.

TCHAGNAO

Renforcement de l'axe Lomé-Berlin :
Une  consultation  démarre  ce  jour  à  Lomé




